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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA Nº 2343 DO 
CONSELHO REGIONAL DE 
ESTATÍSTICA DA 2ª REGIÃO (RJ), 
REALIZADA EM 05 DE DEZEMBRO DE 
2024, POR VIDEOCONFERÊNCIA 

 

Às 18:30 horas do dia 05 de dezembro de 2024, deu-se início à reunião plenária nº 1 

2343, conduzida por videoconferência pelo Presidente José Ronald Noronha Lemos, 2 

com a presença dos Conselheiros Edson Mandarino Santos, Elisabeth Borges 3 

Gonçalves, Jorge Guilherme de Araujo Carvalho, Narcisa Maria Gonçalves dos Santos 4 

e Ricardo Barros Villaça. A Conselheira Elen Almeida justificou sua ausência na 5 

reunião. Ordem do Dia: 1) Preparação de evento de IA; 2) Of. Circ. CONFE 009/2024 6 

de 03 dez 2024, que trata das ações relacionadas ao curso “Estatística e Ciências de 7 

Dados”; 3) PL inserindo a Ciência de Dados como ênfase. 4) Férias de secretaria; 8 

Correspondências Enviadas:  não houve; Correspondências Recebidas: 46º 9 

Ofício Especializado da PRT-1 Região/RJ/nº 311840.2024, de 14/11/2024, assunto: 10 

Pa-mediação nº 003765.2024.01.000/4; Carta Bervel Empreendimentos, de 11 

25/11/2024, assunto: Solicitação de proposta para alterações na Minuta do Regimento 12 

Interno; Ofício nº 395/2024/PRES, de 28/11/2014, assunto: Denúncia sobre a 13 

precariedade das instalações da UFRJ – Campus Praia Vermelha; 14 

OF/CIRC/CONFE/Nº 009/2024, DE 03/12/2024, assunto: Resumo das ações do 15 

CONFE em relação ao curso “Estatística e Ciências de Dados” e outras versões; 16 

Relato de Processo: Pedido de Registro de Estatístico: não houve; Pedido de 17 

Registro de Pessoa Jurídica: não houve; Pedido de Baixa de Registro de Estatístico: 18 

EVERTON SILVA DE SANTANA, processo nº 7740/2003, relatado e aprovado pelo 19 

Conselheiro Ricardo Barros Villaça; Pedido de Baixa de Registro de Técnico em 20 

Estatística: MÁRCIA REGINA WOLF ERBESFELD, processo nº 7360/1994, relatado 21 

e aprovado pelo Conselheiro Ricardo Barros Villaça; Pedido de Baixa de Registro de 22 

Pessoa Jurídica: não houve. 1) O Presidente José Ronald Noronha Lemos concedeu 23 

a palavra à Vice-Presidente Elisabeth Borges Gonçalves, que deu início à reunião 24 

seguindo a ordem do dia. A Vice-Presidente juntamente com o Conselheiro Ricardo 25 

Barros Villaça destacaram a importância de organizar o evento sobre Inteligência 26 

Artificial, ressaltando seu impacto no campo da Estatística e na sociedade em geral. 27 

Durante a discussão, foi acordado convidar empresas, instituições acadêmicas, 28 

entidades de classe profissional, entre outras, relevantes para enriquecer o evento. A 29 
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secretária Larissa foi designada para auxiliar no levantamento de dados de contato e 30 

no envio dos convites. Além disso, a Vice-Presidente sugeriu uma ampla divulgação 31 

do evento em redes sociais e grupos especializados, visando alcançar um público-32 

alvo diversificado e qualificado. Quanto ao local do evento, foram sugeridos o auditório 33 

da Universidade Mackenzie e a Academia Brasileira de Ciências, ficando a definição 34 

pendente da obtenção de autorização dos responsáveis. Após análise, o plenário 35 

decidiu adiar o evento para março de 2025, considerando a proximidade das festas 36 

de fim de ano e do Carnaval, além da necessidade de mais tempo para garantir uma 37 

organização detalhada e eficiente. 38 

2) Foi iniciada a discussão sobre a inclusão de uma ênfase em Ciência de Dados nos 39 

currículos de Estatística. A Vice-Presidente Elisabeth informou que o Ministério da 40 

Educação (MEC) não impõe restrições à criação de ênfases, desde que as disciplinas 41 

sejam oferecidas dentro do currículo. O Conselheiro Jorge Guilherme de Araujo 42 

Carvalho compartilhou sua percepção de que o CONFE, com o ofício, finalmente 43 

adotou uma posição mais clara, reafirmando que o nome "estatística" deve ser 44 

preservado, em vez de substituído por "cientista de dados". Jorge apontou que a 45 

fiscalização é essencial, mesmo diante de limitações financeiras, e relatou 46 

experiências passadas em que ele e outros conselheiros realizaram ações de 47 

fiscalização presencial, obtendo resultados modestos, mas significativos. O 48 

conselheiro criticou propostas confusas de outras entidades que, segundo ele, 49 

apresentam ideias sofisticadas, porém pouco práticas, que não avançam na definição 50 

clara entre estatística e ciência de dados. Ele mencionou que já existem cursos 51 

reconhecidos que integram ambas as áreas desde 2021 e reforçou a necessidade de 52 

abandonar debates infrutíferos e adotar ações mais diretas. Finalizou observando que 53 

a falta de recursos financeiros contribui para a lentidão dos avanços, mas reiterou a 54 

importância de agir de forma prática e objetiva. 55 

3) Passando ao item 3 da pauta, a Vice-Presidente Elisabeth propôs a atualização do 56 

projeto de lei sobre a profissão de estatístico, incluindo a ênfase em Ciência de Dados. 57 

Todos os conselheiros concordaram com a proposta de dar seguimento ao projeto, 58 

ressaltando sua urgência para fortalecer a regulamentação da profissão. A 59 

Conselheira Narcisa Maria Gonçalves dos Santos enfatizou a necessidade de incluir 60 

disciplinas de linguagem de máquina e destacou a relevância de um currículo robusto 61 

para legitimar a ênfase. O Conselheiro Ricardo Villaça sugeriu a criação de uma 62 
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estratégia contínua para promover a profissão, incluindo eventos regulares, 63 

seminários e ações de marketing, reforçando o papel essencial dos estatísticos no 64 

mercado de trabalho. O Conselheiro Jorge Guilherme enfatizou a necessidade de 65 

diversificar as iniciativas voltadas à valorização da profissão de estatístico. Ele sugeriu 66 

a realização de múltiplos seminários, incluindo um no Dia do Estatístico, além de 67 

palestras presenciais e online voltadas para a categoria. Reforçou que é fundamental 68 

explorar diferentes caminhos e alternativas, alinhando-se à visão apresentada pelo 69 

Conselheiro Ricardo Villaça, para alcançar os objetivos do Conselho de maneira 70 

abrangente e eficaz. 71 

4) Foi discutido e alinhado o planejamento das férias de 20 dias da secretária Larissa, 72 

conforme previamente formalizado, de forma a garantir que as demandas do CONRE-73 

2 (RJ) não sejam prejudicadas. 74 

Assuntos gerais: O Conselheiro Edson Mandarino Santos informou sobre 75 

dificuldades em contratar a nova administradora da SBE e a necessidade de ajustes 76 

no contrato. A secretária Larissa foi encarregada de entrar em contato com os 77 

responsáveis da administradora e marcar uma reunião. A Vice-Presidente Elisabeth 78 

Borges Gonçalves sugeriu adaptar o contrato anterior para facilitar o processo e 79 

enfatizou a importância de resolver a situação rapidamente.  80 

Em seguida, após o CONRE-2 (RJ) receber um e-mail de uma Estatística 81 

questionando sobre a situação do Sindicato dos Estatísticos do Rio de Janeiro 82 

(SINDEST), a Vice-Presidente Elisabeth informou que o SINDEST está inativo e que 83 

não houve eleição de nova diretoria. Portanto, não há competência legal do CONRE-84 

2 (RJ) para responder por questões relacionadas ao SINDEST. Além disso, a Vice-85 

Presidente informou a intenção de abrir a sala anteriormente ocupada pelo SINDEST, 86 

considerando que a ordem de reintegração de posse foi concedida ao CONRE-2 (RJ), 87 

tornando o espaço oficialmente pertencente ao Conselho. Ficou acordado que a Vice-88 

Presidente Elisabeth organizará uma data, em conjunto com o Conselheiro Edson 89 

Mandarino Santos, para realizar a abertura e vistoria da sala, assegurando o 90 

cumprimento das formalidades necessárias. 91 

Encerramento: não havendo qualquer outra manifestação, lavrou-se a presente ata 92 

que foi lida, aprovada e assinada pelo Presidente e por todos os Conselheiros 93 

presentes: 94 
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